

一人が複数抱え負担大 殺害事件も

多重介護

SOSを



義父母と夫が殺害され、妻が容疑者として逮捕される事件が起きた福井県敦賀市の住宅

一人が同時に複数の家族らを介護し、過度な負担を抱える「多重介護」の増加が懸念されている。昨年11月には、福井県敦賀市で義父母と夫を世話していた妻が、その3人を殺害した容疑で逮捕される事件も発生。介護現場の専門家や支援者らは「介護する側への支援」の重要性を訴える。

敦賀市の事件では、90代の義父母と70歳の夫を介護していた70代の妻が逮捕された。妻は仕事をしながら「要介護1」の義母と「要支援2」の義父、足が不自由な夫の3人の世話を担い、逮捕後には「介護に疲れた」と供述したという。

「多重介護は決して『レアケース』ではない。まずは同じ苦しみを抱える人が多くいることを知ってもらい、孤立させないことが重要です」。横浜市立大の叶谷由佳教授(老年看護学)は言う。

叶谷教授らは、介護現場のケアマネジャーを対象にした調査結果を昨年発表。それによると、多重介護の事例を担当した経験のあるケアマネは約8割に上った。「3人以上の介護」や「介護と子育て」の事例を経験した人も5割以上いた。



「完全に介護をしようとする人ほどつらくなる。すばりでもいから、自分を大事にして」と叶谷教授

ストレス膨大 支援急務

介護疲れ、介護ストレス」が25・4%で最多だった。NPO法人「介護者サポートネットワークセンター・アラジン」(東京)の牧野史子理事長は「困難の渦中にいる人は自分にケアが必要なことに気付かず、SOSを出せないことが多い」と指摘。重要になるのは、個々の状況が違う介護者と向き合い、その心身の健康状態を把握し、支援の緊急性などを判断する「アセスメント」(評価分析)だという。「まずは何より自治体が、介護をする側の支援に本腰を入れることが重要です」。

アラジンでは、介護者同士が集い、悩みなどを語り合うサロンを定期的に開催しているが、ここ数年は一人っ子の介護者の参加が増えているという。「介護を分担できる兄弟姉妹がいない人が一人で両親を世話するとなれば、必然的に多重介護になる」。少子高齢化による多重介護の一層の増加など、さらなる介護者の困難の拡大が危惧される。牧野理事長は「だからこそ、介護者支援の仕組みづくりを早急に進め、広げていく必要があるんです」と話している。

ケアラー手帳でチェック

持ちようもアドバイスする。手帳は1部200円で販売(送料別)。メール(info@carers.jp)で申し込める。詳細や申し込み方法は日本ケアラー連盟のホームページで。☎03(3355)8028(金曜日午後1~5時)、ファクス03(5368)1956。

自分自身をいたわって

介護するあなた自身をいたわって。日本ケアラー連盟(東京)は、主に認知症患者を介護する人に向け、孤立を防ぐための情報や、心身の健康を守るチェックリストなどをまとめた「認知症版ケアラー手帳」を作成し、介護者本人や支援者に活用を呼び掛けている。

気持ちが沈む日に ケアラー(介護者)のあなたへ

- ・うまくいかない日は誰にでもある。あまり自分を責めないで
- ・家族や友達など元気になれるような人と話してみましょう
- ・問題解決は、焦らず、ゆっくり、冷静に、一つずつ
- ・やることが山積みでうんざりしたら、15分、30分と決めて「自分の時間」をつくってみて
- ・「今日は無理せず、明日から頑張る」と決めるのも一手です

※日本ケアラー連盟のケアラー手帳から抜粋した内容を基に作成

くらし

金 シニア

アラカルト
育医療・健康
食・エール
趣味・旅
日
火水木土日

ごだま

白髪が増え、髪も細くなった。鏡を見ながら、髪がふさふさで真っ黒だった70年以上も昔のことを思い出した。あれは小学1年から2年だった。髪はよくあるおかつぱだった。少し伸びると、毛先がくるっとカールした。頭を動かせば口に入ることもあって、ある日、そのままガシガシかじって遊んでいた。「汚い。あした学校から帰ったら散髪へ行けよ」。母は、私の遊びを面白く見つ

頃 さいふ

けて命令した。次の日、学校から帰ると私のはこっそり押し入れに隠れた。そしてそのまま眠ってしまった。目が覚めた時、中大騒ぎで私を捜していた。これは怒られる。出るに出不れないでいたら、誰かが押し入れの戸を開けた。心配した分、母は叱った。そして突然笑い出し、家族皆で大笑いとなった。

東広島市無職 中岡 道子 79歳

な椅子に座って白い布を掛けられると、おじさんがすぐ切り始めた。前に大きな鏡があった。後ろにも別の大きな鏡があり、数限りなく自分が写っていた。不思議で前後をきよるきよるしてると、叱られた。散髪が終わってから「どういう理屈か」とおじさんにしつこく聞いた。おじさんは何と答えたか。あきれて黙っていたような気もする。覚えていない。

私 蔵

昔の修学旅行

厳島神社(廿日市市)の大鳥居をレレで報じられていた。約70年ぶ



元日の朝 散歩から帰 夫が問い掛 昇り始めた 人たちが一 は一体何で 回までは間 彼の散歩 の出が見え ある。ちょ 掛かった時 集まってい の人が一斉 たのだと言 私「お日 た。夫一 夫「ブブー ブレ」。夫「 」。夫「 旧人類だね 斉に写真を 手を合わせ たの2人で 位の男性だ

